
表紙写真 　鈴鹿生まれの子が持つ、鈴鹿生まれの

青 と々元気な植木。未来に向かって、これ

から共に成長していきます。
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機質なコンクリートの街に彩りを与え

る街路樹。景観をつくり、その根で

崩落を防ぐ道路法面の樹木。日陰

を作り、強い日差しから利用者を守ってくれる

公園の木 ・々・・。これらの公共緑化などでよく

使用されるのが鈴鹿の植木です。

　また、公共緑化だけでなく家庭向けの植木

の生産も盛ん。生垣などで使用される「トキ

ワマンサク」「 レッドロビン 」、マイホームの

シンボルツリーとして人気が高い「オリーブ」

などが生産されています。

　特に、「サツキ」「ツツジ」の出荷量は、なんと鈴

鹿を含む三重県が全国一位（平成30年度花木等

生産状況調査、農林水産省） 。「黒ぼく」と呼ば

れる有機質を多く含み排水性に優れた土地の

特性を生かして、上質な植木を生産することで、

消費者から選ばれ続けてきました。

　植木の一大産地といえる鈴鹿 市。これか

らも消費 者から選ばれ 続けるために 、工夫

を重ねながら、生産が続けられます。

無

鈴鹿の特産品　　　　　　　　を

アピールする生産者の皆さん
「サツキ」「サツキ」「ツツジ」

　祖父の代から続けている植木生

産を自分の代でつぶすわけには

いかないと、2年前に家業に

就きました。将来的には、主

に生産しているタマリュウ以

外の樹種にも挑戦して、生

産規模を拡大したいです。

その歴史150年！鈴鹿の植
木生産

注目！鈴鹿の若手生産者

　自分一人で好きなものを作りたい

と思い、植木生産・卸の会社を

辞め、昨年7月に独立しました。

植木の生産という仕事があまり

知られていないので、もっと

知ってもらえるように取り

組みたいですね。

　今から約150年前の明治初期、尾張（愛知県）

から移住した人たちの手で始められたとされる

鈴鹿の植木。生産に適した土地であったことから、

徐々に地域の地場産業として広まっていきました。

　第二次世界大戦により一時衰退したものの、

戦後にサツキの大量生産が始まったことにより

復興。1964年の東京オリンピックを契機にサツ

キ・ツツジの植栽が人気となり、鈴鹿の植木が

一気に広まりました。

　現在はサツキ・ツツジだけでなく多種多様な樹

種が生産され、全国各地へと出荷されています。

次代へトライ！スクラムを
組む生産者

小山  隼さん

（(有)マルサングリーン）

　代々家業として生産されてきた植木。個人

事業の様相が強い産業ですが、肥料、農薬、

生産方法などの新たな技術の導入、緑化の普及

啓発には、生産者同士の協力が不可欠です。

現在、農事組合法人鈴鹿植木組合がその役

割を担い、良質で時代のニーズに合った植木

の生産につなげるべく、活動しています。

　また、若手生産者で構成する「みのり会」や

生産者による研究会である「三重コンテナ栽培研

究会」でも、活発な取り組みが行われています。

渡邉 優太朗さん

（渡辺農園）

市内で生産される代表的な
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　市内西部地域には、赤・白・ピンクなどの色と

りどりの花々、きれいに枝葉が整えられた木々

が並ぶ植木畑が至るところで見られます。そ

う、鈴 鹿 は 全 国 有 数 の 植 木 の 生 産 地 。今 回

の特集では、鈴鹿が誇る植木生産に取り組む

生産者にスポットを当てます。



　　　私は生垣の樹種を主に生産しています。

トキワマンサク、シルバープリペット、コニ

ファー類などですね。

　　　私はオタフクナンテンやアベリア類など

の低木と呼ばれる樹種を生産しています。

グラウンドカバーという、よく公共施設などの

大きい木の下に植えられている品種ですね。

　　　木村くんの植木はきれいだよね。とにかく

良質なものを作っていると思う。植木は生育に

時間がかかるから、すぐに出荷できないけれど、

高い回転率になっているよね。どれぐらいで

出荷しているの？

　　　最短で1年ですね。いろいろ試行錯誤を

しながら生産しています。ビニールポットを使っ

たりして・・・。組合に入っていることで、生産者

同士の情報共有は大きいと感じますね。

　　犬飼さんはきちょうめんな性格で、仕事が

丁寧。一本一本に手間をかけられているのが

分かりますよ。

　　　確かに手間をかけすぎて、コスト度外視

になっているかもしれない（笑）。けど、植木生

産で売れたらいいやという思いだけで作って

いれば、それなりのものしかできない。そう思

いますよ。鈴鹿の植木が今後も選ばれ続ける

ためにも、上質なものを作りたいと思ってい

ますね。みんなもそうじゃないかな。

　　　鈴鹿の植木は、サツキやツツジの生

産がベースにあって、そこからさまざまな

樹種の生産をするようになったこと。また、

鈴鹿は本州の中心で流通に有利なことも

あって、全国各地へ出荷されていること。

特に今は公共工事で使われることが多い

ことが特徴かな。

　　　植木の卸をされている方に聞いたら、

ユニバーサルスタジオに納 品すると言っ

てました。いろんなところで、鈴 鹿 産の植

木が使われていますよね。

　　　ディズニーランドにも使われているら

しいよ。このような施設に使われるだけで

なく、鈴鹿の植木も2016年からふるさと

納 税 の 返 礼 品として 提 供されるように

なった。当 初 、食 べ 物にはさすがに勝て

ないだろう、植木を選ぶ人は少ないだろうと

思っていたけど、

蓋 を 開 け て み

たら、なんとか

なりの人気で。

　　　うれしい誤

算でしたよね。

　　　このように

鈴鹿の植木が選

ば れることは、

組 合としても、

いいことだと思

いますね。

　　　 今、組合で

活動している者

の 平 均 年 齢 は

40歳ぐらいかな。

他 の 生 産 地 の

人と話す機会が

あると、すごく

びっくりされる。

　 　 　 今年27歳

と32歳の二人が

入ってくれたし、

さらに若返った。

　 　 　 若 手 は 、

刺激を与えてく

れるよね。失敗

が隣り合わせの新たな樹種への挑戦をし

たりしている。もしかすると、新たな鈴鹿の

植木の強みにつながるかもしれない。

　　  そう思いますね。そんな若手を含めて、

犬飼さんはすごくまとめてくれていますよ。

ふざけてくれるときはふざけてくれる。すごく

気さくで、若手の生産者も親しみやすいと

思いますよ。

　　　 あまり意識はしていないけど。もしあ

るとすると、組 合の伝 統かな。今までよく

してもらってきた。本当に組合員の団結は

強いと思う。今はコロナでできないけど、

飲み会は団結を高めるいい席になってい

たしね。

～植木の今・未来～

生産者特別対談生産者特別対談

　現在、29人の組合員で活動する農事組合法人鈴鹿

植木組合。他の生 産地と比べて若く、個性豊かなメ

ンバーを束ねる理事長の犬飼秀光さんと副理事長の

木村光男さんに、鈴鹿の植木の今と、これからについ

て話し合っていただきました。

犬飼秀光さん
鈴鹿植木組合　理事長

木 村光男さん
鈴鹿植木組合　副理事長

昭和47年7月生まれ

平和園（石薬師町）二代目生産者

令和3年2月から理事長

昭和50年7月生まれ

松寿園（石薬師町）三代目生産者

令和3年2月から副理事長

―生産する植木について教えてください。

―鈴鹿の植木生産の特徴は？
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―鈴鹿の生産者は

　 若手が多いと聞きました。

き  むら みつ お

い ぬ か いひでみつ

　　　組合のメンバー全員が残念に思っていま

すね。確か10年前ぐらいからかな、植木まつり

が今の9日間の開催になったのは。植木まつり

のおかげで、私たちも消費者の方と接する機

会ができた。植木を作っていると、消費者の

ことを見ずに自分本位になってしまう。だから、

このイベントで私たちの植木づくりへの意識

が変わったことは間違いない。

　　　毎年来てくれる方って顔を覚えるんで

すよ。以前に購入された方が、「こんなに大き

く育ちましたよ」と言って、写真を見せてくれる

ことがある。うれしいですね。

　　　リピーターの方はうれしいよね。組合のみ

んなも消費者の方に喜んでもらえる樹種を生

産するきっかけになっているんじゃないかな。

　　　来年は開催して、皆さんの喜ぶ顔が見た

いですよ。

　　　今、若手が入ってきているけど、生産者

自体は減ってきていると思う。みんなが家業

としてやっているからね。新たに参入しにくい

分野なのが課題だと思っている。また、これか

らは公共工事などの需要も減ってくると思う。

だから、今までどおりの生産ではダメで、個人

に目を向けないと。

　　　それは言えますね。いいものを作ること

が大前提で、消費者や施設の設計士の方な

どと交流して、アンテナを張って生産すること

が大切だと思いますよ。

　　　市民の皆さんにも、鈴鹿が植木の生産

地だと知ってもらって、家庭でも植木を使っ

てほしいな。

　　　そうですね。緑あふれる街になってほし

いと思いますよ。そのためにも、管理が難しい

という概念を払拭しないと。

　　　そう思われているけど、管理が簡単な

樹種もある。それを伝えていきたいよね。

　　　ぜひ伝えましょう。

▲ 植木まつり開催中は多くの人で賑わう

―新 型コロナの影 響で2 年 連 続で

植 木まつりが中止になりました。

―これからも鈴鹿が植木の産地で

あり続けるために

恩田さんが「日本農業賞」大賞受賞！

これからも後継者

育成や技術開発を

続けていきます。
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恩田 浩美さん

おんだ  ひろ み

椿一宮町で植木や茶などを生産する恩田さ

ん。さまざまな工夫を取り入れたポット生産技

術の確立や生産流通の効率化、消費者ニーズ

に対応した品種開発、地域の後継者育成など

が評価され、「第 50 回日本農業賞」大賞を受

賞しました。日本農業賞は、農業分野の格式の

高い賞の一つで、経営・技術に優れ、地域社会

の支持と共感を得ている農業経営者などに贈

られます。　

　すくすく成長させるためにも、樹

種に応じた適切な時季に植えよう。

落葉樹：早春から新芽が出る前

　　　 （3月ごろ）までの期間

常緑樹：新芽が出る春ごろ、または

　　　 新芽が固まった梅雨ごろ

針葉樹：新芽が出る前の春ごろ

　植え付けたら、水をたっぷり

と地中に染み込むまであげよう。

特に植え付けた年 の夏場 の

水切れには、注意してね。

鉢植えの場合は、鉢底から水が

流れ出るくらいあげるといいよ。

植木にとって怖いのは、

病害虫なんだ。病害虫を

防 ぐ 一 番 の 方 法 は 剪 定 で 、

日当たりや風通しがよくなって

元気になるし、成長もするよ。

　おいらは植木PRキャラクター

の「たまさぶろう」。植木のことな

ら、お任せあれ。植木は3つの

ポイントを押さえて

おけば大丈夫さ。

　さぁみんな、

おいらの仲間を

育ててくれよな！

たまさぶろうのたまさぶろうの

ワンポイントアドバイス！ワンポイントアドバイス！

育て方
植え方

適した時季に

植えよう！

ポイントポイント 11

たっぷりの水を

あげよう！

ポイントポイント 22

剪定をしっかり

してあげよう！

せんてい

ポイントポイント 33

植木や庭の体験スポット誕生！

今回の特集に関するご意見・ご感想は農林水産課
　382-9017　　382-7610　　norin@city.suzuka.lg.jp

と　き　9時～16時（年中無休）

ところ　山本町字古池沢151-9

問合せ　　371-0610（㈱沖植物園）

　気軽に散歩しながら植木や庭を楽しみ、笑顔になって

もらおうと、山本町に「Green＆Smileさんぽ道」が

5月4日にグランドオープンしました。造園業者が作った

コンセプトの異なる9つの庭を無料で見学できますので、

植木活用の参考にしてみてはいかがでしょう。
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とき／5月23日㈰9時～12時　ところ
／青少年の森運動場　内容／2本の
ポールを使った軽スポーツです。仲間
たちと郊外ウオーキングもあります。
※毎週木曜日10時から12時まで桜の
森公園でも行います。詳しくは電話ま
たはホームページで

内容／仕事関係や人間関係など、悩み
を持つ方の相談を受け付けています。
企業勤務や大学講師の経験を生か
し、精神的なバックアップやアドバイス
を行います。　相談料／無料　※詳し
くは電話でお問い合わせください。

対象／幼児から高校生(親子で参加で
きます)　とき／毎月第2土曜日9時
30分から、10時45分から、13時15分
から　ところ／文化会館　参加料／
茶菓子代程度　申込み／電話で(当
日参加可)

対象／本人、家族、関心のある方どなた
でも　とき／5月12日㈬13時～15時　
ところ／牧田コミュニティセンター　内
容／悩み相談、情報交換、介護家族と
の交流　参加料／100円

とき／月2回(土曜日)13時30分～15時
30分　ところ／三重交通Gスポーツの
杜鈴鹿 水泳場　体験料／500円　
申込み／電話で　※若い方から年配
の方まで大歓迎です。友人や家族も
一緒に遊びに来てください。

とき／毎月第4木曜日10時30分～12時　
ところ／ほのぼのハウス（中旭が丘4-7-2）　
内容／Jゴスペルという日本人のためのオ
リジナルゴスペルで愛をテーマに歌ってい
ます。年齢を問わず誰でも参加できます。　
参加料／100円　申込み／電話で　
※キーボードが弾ける方を歓迎します。

とき／毎月第2・4木曜日13時～15時
30分ごろ　ところ／一ノ宮公民館和
室　内容／初級者から有段者まで知
的な囲碁で楽しい時間を過ごしま
しょう。　参加料／年300円　申込み
／電話で一ノ宮公民館へ　※他地区
の方も参加できます。

とき／5月19日㈬10時から、13時30分
から　ところ／らららカルチャー(南
江島町9-10)　内容／テーブルで小さ
な寄せ植えを作ります。　参加料／
1,500円　持ち物／マスク　定員／
各10人　申込み／電話で

とき／毎日9時30分～18時30分　
ところ／三重ダルク（津市栄町3-130）　
内容／依存問題(アルコール、薬物な
ど)からの回復を目的としたリハビリ
を行っています。悩んだらまずはご相
談ください。　相談料／無料　問合
せ／直接または電話で

すずかノルディックウオーキングクラブ 伊藤
　090-1747-3394　　http://www.snwc1130.com

重田隆康　372-1951

磯路会
増井　080-3281-0562

下野和子
　370-4620

鈴鹿さつき支部
今野　090-3560-4849

安田
　090-9915-6972

一ノ宮公民館
　383-8858

NPO法人　みんなDeうきうき歌謡団
かさい　090-7048-8120

NPO法人　三重ダルク　059-222-7510
　https://miedarc.com/

しげ   た

いま の

ノルディックウオーキング
体験会と会員募集

うつ・心神不安定・
自信喪失の方の相談室

鈴鹿こども茶道教室

認知症の人と
家族の会のつどい

楽しく活動しています
スポーツウエルネス吹矢

ロバの子旭が丘
Jゴスペルクラブ

囲碁同好会
会員募集

花を楽しむ時間
はじめてのミニガーデン

依存問題の悩み
ぜひご相談を

※当事者間のトラブルについて、
市は一切関与しません。

※同一主催者の掲載申し込みは1
回1記事に限ります。

●原稿規格／タイトル15文字
程度・本文80文字程度

●申込み／5月10日㈪～ 14日㈮
までに、郵送、ファクスまたは
電子メール（〒513-8701住所不要、
　382-2219、　johoseisaku@

　city.suzuka.lg.jp）で情報
政策課へ。なお、確認のため、
郵 送・ファクス・電子メール
送信後は、タイトル・氏名・電話
番 号 を 電 話 で 情 報 政 策 課

（　382-9036）へご連絡ください。
●注意事項／営業、政治、宗教活動

と認められるものは、お断りします
(企業・自営業者の活動を含む) 。

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、
当面の間、窓口での受け付けを中止します。

次回の募集は
７月５日号掲載分です









https://www.city.suzuka.lg.jp/cgi-bin/kinkyu.cgi?mode=detail&no=152




https://www3.jeed.go.jp/mie/poly/


　関西を中心に感染者数が増加するなど、

新型コロナウイルスの感染拡大がとどまる

ことをしりません。高齢者へのワクチン接種

がいよいよスタートしますが、感染症発生

以前のような生活に戻るには、まだまだ時

間がかかりそうです。

　さて、4・5月はイベントが多く行われる時

季です。本来なら取材で忙しい日々を過ごす

はずですが、今年も「さくらまつり」や「植木

まつり」などのイベントが軒並み開催見送り

に。広報の担当として、残念に思えてなりません。

　今回の特集は「鈴鹿の植木」。紙面で植木まつりの画像

を使おうと、過去のデータファイルを見返しました。そこに

保存されていたのは、たくさんの人が訪れ、活気のある写

真の数々でした。来年こそは開催してほしい。そう願いなが

ら、そっとファイルを閉じたのでした。（一）

　記念すべき第1回目にご紹介するのは、鈴鹿のモータース

ポーツ黎明期に2輪ライダーとして活躍された岡田健治さん

（79歳 北堀江）です。

　10代のころ、バイクに魅せられた岡田さん。鈴鹿サーキット

が開場するとすぐに、レースの参加に必要なライセンスを取得。

先着順で決まるライセンスナンバーはなんと一桁でした。それ

からはサーキットで練習走行を重ね、腕を磨かれたそうです。

　その努力が実り、1964年（昭和39年）に開催された「鈴鹿

18時間耐久レース」では総合5位、翌年の「鈴鹿24時間耐久

レース」では総合3位の好成績を収めた岡田さん。プロへの道

もあったものの、きっぱり2年あまりでレースの世界からは引

退されました。

　岡田さんの部屋には当

時のトロフィー、パネル（写

真）などの数々の「お宝」が、

誇らしく飾られています。

しかし、岡田さんは「レース

を通じて学んだ忍耐、協調、

友情…、それこそが私の人

生の本当の宝です」と、熱

い思いを語ってくれました。

モータースポーツお宝探検隊　vol.1

■中野能成（鈴鹿モータースポーツ友の会　事務局）

快適空間

憩える

学べる

▲「鈴鹿24時間耐久ロードレース」
　での岡田さんの走り（1965年）

図書館の魅力

『星に願いを、月に思いを・・・。』

　子どもから大人まで幅広くご利用いただける

憩いの場「図書館」。その魅力についてお伝えして

いきます。5月のテーマコーナーでは、5月26日㈬

の皆既月食にちなみ、宇宙に関する本をご紹介し

ます。壮大な宇宙の世界をぜひお楽しみください

（5月5日（水・祝）～31日㈪）。 

※皆既月食とは、月が地球の影に入る現象です。

　月に関する知識や文化、

古来より人々が月とどう関

わってきたかを美しい写真

と分かりやすい文章で紹介

した一冊。巻末には月食・日

食カレンダー付き。

『月と暮らす。新版』 （藤井旭／著　誠文堂新光社）

【紹介文は株式会社図書館流通センターの書誌詳細より引用】

　あなたは月について

どれくらい知っています

か？月にまつわることが

らを、科学的に、写真や

図版を使ってわかりや

すく解説し、日本人が月

に対して感じる思いな

どを紹介します。

『月学　伝説から科学へ』

（稲葉茂勝／著　縣秀彦／監修　今人舎）
あがた

　5月26日（水）の夜、日本全国で皆既月

食が観察できます。日本で見られるのは

3年ぶりで、今回はなんと地球に最も近い

満月での皆既月食と言われています。

18時45分から21時53分までの天体

ショー。皆さん、ぜひ観察してみましょう。


